

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. 0'05
Id. atrasado 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA
LIBERAL—PALMA
TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corresponsales y en las principales
Agencias.

CALENDARIO

Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

De Cuba y sobre Cuba

I Vera efigie

La Reforma, importante periódico habanero, traslada á sus columnas un recorte de otro colega, habacero también, y sin más comentario que el título «Vera efigie» por ser, dice, el retrato más perfecto que puede hacerse de los conservadores cubanos, lo presenta á la pública consideración.

El sabroso recorte de referencia está concebido en estos términos:

«Que no son reaccionarios los titulados conservadores ó constitucionales, afirma su órgano en la prensa. Y en efecto, tentados nos sentimos en ocasiones á creer que no son reaccionarios, ni liberales, ni conservadores, ni blancos, ni negros, sino unos apreciables caballeros particulares que únicamente desean mandar á todo trance y con todas las situaciones á fin de disponer á su antojo de los destinos de la Isla, erigiéndose así en dueños, árbitros y señores de la infeliz colonia.

Es verdad que acostumbrados estamos á verlos combatir, sanamente todas las reformas y á revolverse airados contra todas las libertades; es verdad que se opusieron, hasta donde sus fuerzas les alcanzaron, á la abolición de la esclavitud, y á la reforma electoral, y á la descentralización administrativa, y á toda base electoral en los cuerpos deliberantes, y á la intervención del país en el manejo de sus peculiares intereses, y últimamente al proyecto del Sr. Maura, contra el cual llevaron su sania hasta el delirio y su oposición hasta la injuria. Pero, muy bien pudiera ser que todo este espíritu de resistencia, propio tan solo de los reaccionarios, no reconociese por causa el odio á las libertades que se imponían, ni el amor á un pasado que se desmoronaba, sino el temor desmedido á perder las influencias, los monopolios y los injustos exclusivismos que, fundados en la conculcación del derecho y en el atropello de las leyes, han convertido á la unión constitucional en insuperable oligarquía, entre cuyas mallas, se han enredado todas las libertades y se han mistificado todos los progresos políticos que se han concedido en los dos últimos lustros á la isla de Cuba.

II Problema importante

Acercas de la política antillana y de las reformas proyectadas por nuestro ilustre jefe á su paso por el ministerio de Ultramar, *La Unión Mercantil* de Málaga escribe con este mismo epígrafe el artículo siguiente que nos honramos en reproducir.

Dice así:

«Ofrecimos demostrar días pasados, que los hechos con toda su elocuencia habían venido á dar la razón al ex ministro Sr. Maura respecto á la previsión de sus oportunísimas reformas tocante á la isla de Cuba.

Si los egoístas de partido pudieron más que la razón, y por eso al entrar de nuevo en el poder los conservadores creyó justo el señor Cánovas del Castillo elegir al Sr. Maura como el blanco mejor á donde debía dirigir sus acerbos ataques, tomando

por pretexto sus reformas, el tiempo ha venido á poner las cosas en su lugar de un modo que no admite duda.

Quizás sea hoy el Sr. Cánovas del Castillo el primer convencido. Que gloria en este caso y que satisfacción más inmensa y legítima para el señor Maura.

Para que el convencimiento fuera completo acerca de este extremo, bastaría con publicar la correspondencia que se supone seguida estos últimos meses entre el actual presidente del Consejo de Ministros y el señor general Martínez Campos acerca del verdadero estado de la isla.

Las opiniones y los informes del general en jefe del ejército de operaciones y gobernador superior de Cuba, habrán modificado mucho los juicios del Sr. Cánovas, despejando en absoluto la incognita.

No se atrevería ciertamente á decir ya, incurriendo en anteriores vulgaridades, que el temor á las reformas de Maura ha sido causa de la guerra.

Hoy, por el contrario, se impone, con la evidencia de la verdad, que si las predicciones del señor Maura hubiesen sido tomadas en cuenta, con menos suspicacia y mayor suma de patriotismo, se habría aborrado á España las contingencias de una guerra tan sangrienta como funesta y ruinosa.

El problema, pues, está en pie.

¿Quién duda que el Sr. Maura es uno de los estadistas llamados á resolverlo en primer lugar?

Si el partido liberal dinástico es llamado otra vez al poder, lógico será que el Sr. Maura sea encargado de terminar su obra, volviendo al Ministerio de Ultramar, donde su espíritu innovador, tan mal comprendido antes, podría ser segura garantía de grandes triunfos para la gloriosa causa que España persigue tocante á la completa integridad de su territorio.

Así se pronuncia ya en favor del Sr. Maura el espíritu público.»

Sección literaria

El emperador y las mariposas

(INÉDITO)

La comarca quimérica en que nuestros sueños se fijan algunas veces, estaba en otro tiempo gobernada por un joven emperador muy cruel y muy encantador. Heliogábalo del país de las hadas, que era al propio tiempo amable y siniestro, gracioso y feroz; la hermosa originalidad de sus caprichos, llegaba hasta la barbarie y aun más allá. Un día en que se sintió cansado de la blancura de las flores de lis, hizo cortar con cuchillo de oro, todas las que había en su jardín.

Debido á la ingenuidad de su despotismo que cada día tenía nuevas exigencias, se enagenaba poco á poco de las simpatías de sus súbditos.

La irritación de estos, no tuvo límites la mañana de julio en que un decreto imperial, ordenó que todos los habitantes varones de la comarca sin distinción de edad ó clases, se dedicasen á cazar mariposas desde el alba á la noche y sin descanso, hasta que no hubiese ningún pétalo en las flores.

II

Esto era demasiado. Cazar mariposas, renunciar á otras tareas más útiles y provechosas para seguir á través de bosques y llanuras— como hacen los ni-

ñas en el patio del convento á las frívolas que palpitaban siempre y no se posan nunca ¡Valiente tarea la que se les encargaba!

Sería cosa de ver á los magistrados abandonar los Tribunales, los banqueros dejar sus oficinas, y los comerciantes sus tiendas con el único objeto de aprisionar con un hilo de seda, la mariposa que besa las rosas.

¿Por quién se les había tomado?

Es verdad que habían soportado humillantes aventuras, tolerado— no pudiendo hacer otra cosa— que se les tomase su dinero y cuanto más preciado poseían: consentido igualmente y rechinando los dientes bajo sus sonrisas, en vestirse de negro las noches de baile en la corte, para que la blancura de las bailarinas resultase más en el fondo sombrío.

Pero en cuanto á cazar mariposas, á eso no se resignarían nunca!

Un notario sobre todo se mostró particularmente rebelde. Por dos ó tres veces profirió frases que habrían causado envidia, á los ciudadanos de las repúblicas antiguas «Morir antes que cazar mariposas! fué el grito de guerra de los sublevados.

Tocaron á rebato, y los insurgentes se lanzaron hacia el palacio real en que el joven emperador descuidado jugaba al ajedrez con una hermosa cortesana.

Los alabarderos y mosqueteros, se defendieron heroicamente, pero ¡ay! subyugados ante el número. El valeroso ejército de jóvenes rubias no tardó en ceder también, y los vestíbulo y escaleras se vieron invadidos por la multitud triunfante que destrozó las puertas. Pero este ruido no causó espanto alguno al joven emperador, que jugaba al ajedrez sonriendo.

Desde hacia mucho tiempo tenía previsto el fin probable de sus alegrías y sus orgullos. Tenía á su alcance dos medios de librarse del furor popular: En el bolsillo de su casaca de seda, un frasquito lleno de un veneno delicado que produce la muerte en medio de hermosos sueños y del otro lado de la ventana abierta, un patio empedrado con piedras preciosas en el que se estrellarían sus miembros y se derramaría su sangre sobre amatistas y rubíes. Por eso estaba tranquilo. Pero la cortesana, cayendo de rodillas ante su imperial amante, ¡señor! ¡señor! le dijo, no os empeñéis en una peligrosa resistencia. ¡Renunciad á un vago capricho! Que os importan las mariposas de los jardines, y las praderas. ¿No poseéis cuanto deseáis? Ceded una vez solamente!

El emperador cesó de sonreír.—El motivo de mi odio, Escucha, dijo rechinando los dientes en tanto á su alrededor redoblada el amanzador tumulto.

III

«Escucha. Hace días me paseaba en la linda del bosque florido. Era feliz. La noche antes había visto satisfechos mis mayores deseos de grandeza y mis anhelos de felicidad. Nunca había conocido con tanta intensidad el orgullo del todopoderoso. Soñaba en que toda la belleza terrestre me pertenecía á mi solo; pero vi sobre una ramita de una zarza una flor raquítica en boton, que vacilaba en abrirse temiendo que después de abierta no resultase hermosa.

De repente sentí el deseo de que se abriese la triste flor á quien nadie quería. Floreciera enferma de una rama casi muerta, florece por mi yo te lo suplico. Pero fué en vano, en vano que me enfadase, le di á la tonta la orden de que se abriese, y parecía no oírme. Oh rabia. Cuando nada había re-

sistido hasta entonces á mis caprichos, ésta flor raquítica se negaba á obedecerme.

Pero aún me estaba reservada otra peor humillación. Si, mientras yo estaba inmóvil y silencioso, estupefacto ante esta resistencia á mi capricho, una mariposa blanca, reposó sobre la débil florciclla y la vi abrirse bajo la palpación de las alas de la mariposa. Hé aquí porque he jurado hacer estermar en todos los jardines y bosques de mi imperio, las mariposas insolentes. Pero el joven emperador no pudo proseguir, las puertas cedieron al empuje de la multitud y ya iba á ser víctima de ella cuando después de encogerse de hombros se lanzó por la ventana en el patio empedrado de pedreros en el que sus miembros se estrellarían y su sangre salpicaría los rubíes y las amatistas.

Su caída fué rapidísimo tuvo tiempo de coger en el aire y aplastar entre sus manos una de aquellas mariposas que las rosas prefieren á los emperadores.

GATULLER MENDÉS.

(Propiedad de *Le Carnet de la Presse.*)

Noticias generales

Nuevo microbio. En la comarca de Valencia ha aparecido un microbio que hasta ahora se desconocía y que invade la simiente tirada en las tierras.

Los agricultores de aquella región han solicitado de la autoridad gubernativa la adopción de las disposiciones necesarias para evitar el contagio.

—El nuevo fiscal de la Audiencia de Barcelona ha reunido en su despacho á los fiscales municipales, notificándoles que está dispuesto á perseguir activamente las falsificaciones de los alimentos, en especial la del vino, por lo cual les rogaba que para mejor secundarle en sus propósitos, se pusieran de acuerdo con los tenientes de alcalde con objeto de combatir eficazmente las falsificaciones.

—En Francia parece que van tomándose el gusto al torcón español.

Según dicen los periódicos de Perpignan, en esta ciudad y en otros puntos del Mediodía en Francia donde antes solo se vendían los turrones del país, fabricados en el Rasellon, este año se han vendido más de dos mil kilos de turrones españoles de diferentes clases, procedentes de Jijona, Alicante, Tolce y Barcelona.

Se han aficionado de tal modo á aquella golosina, que en la actualidad solo la gente del campo, que no puede permitirse el lujo de adquirir turrones españoles, consume los fabricados en el país.

—Un periódico agrícola da el procedimiento que sigue para conservar en perfecto estado, durante más de un año, los melones. Se eligen los más sanos, se les limpia bien, se les recubre con papel de algodón sin cola, y en seguida se colocan por tandas de una caja ó tonel que cierre bien, de modo que no se toquen unos á otros. En el fondo se pone una capa de yeso en polvo fino y seco; los huesos entre melón y melón, y entre éstos y las paredes de la caja, se llenan también con yeso, y otra capa de esta misma sustancia protege el todo de la acción del aire exterior.

—Se han hecho extensivos al personal de oficinas y almacenes de Artillería, los beneficios de pasaje marítimo y terrestre otorgados á los escribientes del «Cuerpo auxiliar de oficinas militares.»

—No lo ignora V., y sale con él y lo recibe en su casa y.... señorita, al ver á V. nadie diría...

—No me juzgue V. sin saber los motivos que me han hecho obrar así. Recibo en mi casa, es verdad, á Mr. Magnifique, y tengo en ello gran satisfacción. Pero antes de explicarme, querria saber qué interés tiene V...

—El de una esposa, cuya felicidad perturba V., el de la esposa de Mr. Magnifique, que acaba de llegar á París buscando á su marido, á quien esta mañana ha visto del brazo con V. A no ser por mí, lo aseguro que hubiera ocurrido una escena desagradable; una esposa abandonada podría, y aun quisiera, hacerle justas reconociones.

—Pues vea V. lo que son las apariencias.

—¡Qué no!

—Bien lo sabe Dios. Yo no creía hacer mal á nadie con eso, y siento mucho que por mi causa llóre esa señora. Sin embargo, yo también tengo derecho al amor de su marido, por que Mr. Magnifique, lo dije al fin, Mr. Magnifique es mi padre.

—¡Su padre! exclamó Mr. Monmorand aproximando su silla á la de Mlle. Emilia, cuyas ojos se llenaron de lágrimas. ¿Es posible?

—¡Oh! si debo hacer esta revelación para calmar la justa inquietud de una esposa que me juzga rival suya.

—Tenga V. la bondad de explicarme este misterio, señorita.

—Hace veinte años, Mr. Magnifique amó á mi madre, y muy luego la abandonó, saliendo de París para no volver. Mi pobre madre me educó y me hizo aprender el nombre de quien me había dado la vida. A veces solía decirme: si llegas á encontrarlo andando el tiempo, amalo como yo lo amaba, y procura merecer la ternura que yo no le he merecido. Mi desdichada madre murió hace cuatro años, dejándome sola sin apoyo en el mundo. Ahora bien, juzgue V. mi sorpresa al oír nombrar cerca de mí en el teatro á Mr. Teodoro Magnifique, nombre grabado en mi corazón hacia tanto tiempo. Al instante fijé mis miradas en el que yo creía y era efectivamente mi padre, insistencia que lo hubo de notar. Allí mismo hubo ocasión de hablarme y.... por la primera vez de mi vida me consideré dichosa. No hay que decir que yo fui la primera en empeñarlo que me visitara y térdido el gusto de verle todos los días por espacio de tres semanas. Durante este tiempo, he procurado inspirarle

Cavallería Rusticana

El ser nueva en Palma la ópera del joven compositor Mascagni, nos obliga a dar de ella algunos detalles, y para poderlo hacer con más convencimiento, ya que tan discutida ha sido, hemos querido esperar su tercera representación, que favorable éxito como en las dos anteriores, obtuvo anoche en nuestro teatro Principal.

Cavallería Rusticana, por haber recorrido en triunfo, contándose sus éxitos por representaciones. los primeros teatros de Europa, era esperada con interés en esta ciudad por los amantes de la música.

Mascagni escribió esta obra para un concurso, abierto por Sonzogno el año 1882 en Milán. Targioni-Tozzetti es el autor del libretto, que tomó del cuento de aquel título, original del conocido escritor italiano Verga.

He aquí, en breves palabras el argumento: Santuzza, joven siciliana, está enamorada de Turiddu, el cual antes de marchar a cumplir con la patria como soldado, tenía amores con Lola, a quien, al volver a Sicilia, encontró casada con el *compare* Alfio. Turiddu, para olvidar a Lola, ó tal vez para darle celos, si aun le ama, requiere de amores a Santuzza, que cede a su pasión. Pero entonces, la casquivana Lola, empieza a coquetear de nuevo con Turiddu, hasta que éste trata de abandonar a la infeliz Santuzza, para atender únicamente a su antigua novia. Esto es lo que dá lugar á que Santuzza, en un arrebato de celos y de desesperación se lo cuenta todo al *compare* Alfio, con la expresiva frase:

«Lola v' adorna il tetto in molo modo;» y más adelante dice:

«Turiddu mi talse l' onore,
e vostra moglie lui rapiva a me.»

El carretero Alfio promete vengarse aquel mismo día, y después de haber despreciado el vino que su rival le ofrecía, salen desafiados al campo y mata a Turiddu, acabándose la obra con un grito de.

Hanno ammauzato compare Turiddu!....

Como se vé, el argumento no puede ser más sencillo y más corto, pero es de gran potencia dramática, todo verdadero y lleno de vida. Además estando la ópera basada en dos sentimientos como el religioso y el de amor con facilidad se comprende, que se podrá sacar de este contraste gran partido.

En toda la obra, la música es fiel intérprete de los sentimientos y palabras de los personajes, es *modernista*, hasta el último extremo, en ella no hay vaga sinuosidad de las cantinelas románticas, es todo vida, animación y sentimiento.

Empieza la obra con un pensamiento musical sencillo, que se mezcla con el elemento religioso hasta llegar a un *forte* que se extingue cuando se oye la voz de Turiddu cantando una hermosa siciliana, que recuerda las melodías griegas, de cadencias y notas sostenidas, con el característico acompañamiento de arpa.

La belleza melódica de este preludio, prepara perfectamente el drama que se ha de desarrollar en escena.

Después un coro canta una originalísima rapsodia, se oyen las campanas y á unos motivos suceden otros motivos siempre vaciándose, con una hermosa armonía y una felicísima disposición de roces é instrumentos.

Y así toda la obra, en progresión ascendente.

La escena de Santuzza y Turiddu, el *stornello* de la casquivana Lola, la tierna y apasionada despedida de Turiddu y su madre... todo en palabra, las partes y el conjunto, son un motivo más que suficiente para justificar los éxitos ruidosos que ha obtenido en los teatros de Roma, Génova, Milán, Monaco, Berlín, Barcelona y tantos que fuera inabarcable tarea enumerar.

La ejecución ha sido buena en nuestro teatro, viniendo á demostrar que el director puede y sabe sacar partido de los elementos de que dispone, bien estudiada, bien comprendida y mejor ensayada, el público y con él los inteligentes, han batido palmas para todos. La D'Aponte muy bien en su pesadísimo papel de Santuzza. La Sra. Blanchart demostrando una vez más que sabe componerse de la parte que le corresponde, el Sr. Aragón perfectamente en escena y el Sr. Brotad acertado en el canto.

FELIX.

PALMA

—Es digna de aplauso la conducta observada por D. Camilo Carlier con motivo del siniestro marítimo ocurrido estos últimos días en aguas de Andraitx, á quien acudió desde los primeros momentos con cuantos elementos tenía á su mano y pudo disponer.

Merece también plácemes sinceros la noble actitud del propietario del vaporcito *Cabrera* señor Humbert, que no vaciló un solo instante en proporcionar cuantos medios tuvo á mano para conseguir la salvación de la tartana *San Sebastian*.

Los procederes seguidos en esta ocasión por los citados Sres. Carlier y Humbert, son dignos de imitación y acreedores al general aprecio.

—Casi diariamente vemos á unos mancebos desocupados convertir en frontón la fachada principal de la Iglesia Catedral.

Damos la noticia deseosos de que ponga quien debe inmediato término al abuso.

—Para dulces y turrones superiores, en la fábrica de Vicente Rosselló, calle Olmos, 139, frente la calle Plaza de Toros.

—En Diciembre último fundieron en este puerto 72 buques, de los cuales 64 pertenecían á la bandera española, y á nacionalidades extranjeras los 8 restantes.

—El anacrónico sistema que aquí se emplea para trasladar mobiliarios de uno ú otro piso es muy ocasionado á desgracias, pudiéndose acaecer á verdadero milagro el que no sean en número considerable los trastornos ocurridos con tal motivo.

Palma y asusta ver todos los días suspendidos á gran altura muebles voluminosos y de mucho peso, sin emplear aparatos ni medios adecuados para ello.

Una sogá y la fuerza material de tres ó cuatro hombres, que desde lo alto de un balcón ó ventana tiran desahogados para subir á la habitación a ó b un mueble, que de romperse la cuerda que lo sostiene, generalmente más delgada de lo que debiera y podrida casi siempre, es el medio que aquí se emplea cotidianamente en las mudanzas, con grave exposición del transeunte, que corre el peligro de morir aplastado porque si, y por hacerse las cosas de muy distinto modo de como debieran hacerse.

Creemos llegado el caso de que demos en este terreno un paso hácia adelante, dejando á un lado usos y costumbres afeijas que devoró una tradición ridícula y caduca.

—**TICOULAT Dentista.**
Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—¿Que privilegio, que inmunidad ampara y protege á los carboneros, para que gocen aquí libertad completa y hagan su santa voluntad, en perjuicio de los intereses del vecindario?

Celebrar platos con un carbonero es sinónimo, equivale hoy á tratar sabiendo uno que ha de salir engañado; y es fuerte cosa que tal suceda después que uno y otro día hemos escitado el celo de las autoridades, para que ate corto á esos bergantes que sisan despiadadamente los compradores siempre que se les presenta ocasión para ello.

Esta mañana una vecina de la calle del Sol, que le compró unas arobas de carbón á un carbonero, se encontró luego con que había pagado por carbón cinco piedras de regular tamaños que pesaron en conjunto poco más de cuatro kilos.

—Verdad, señores de la autoridad, que esto no puede ni debe tolerarse?

—Y sino debe tolerarse, porque se tolera?

—Esta mañana fondeó en el muelle el vapor *Unión* procedente de Ibiza y Alicante con el correo, 8 pasajeros y diversa carga.

—Agítase nuevamente en Palma la idea del alumbrado eléctrico.

El inteligente representante de una de las más importantes compañías eléctricas de Madrid hállase entre nosotros, estudiando el modo de hacer aquí factible la aplicación de dicho sistema de alumbrado.

Con un *álgó* de buena voluntad puesta en ejercicio abundamos en la convicción de que mucho y bueno puede hacerse en Palma para la instalación del alumbrado eléctrico.

Cuente el proyecto con nuestro decidido apoyo.

— Los alféeros pulmonares consecutivos de pulmonía se resuelven tratados con las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Valenzuela y principales.

6 reales caja

— **Delegación de Hacienda de las Baleares**

Anuncio.—El Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos de esta provincia en comunicación fecha 13 del actual dice á esta Delegación lo siguiente:

«Cumpliendo las disposiciones superiores, tenemos el gusto de manifestar á V. S. que las expendedurías de esta provincia en que debe verificarse durante el próximo Enero el cange de efectos timbrados caducados, son los siguientes:» En Palma, el almacén de la Representación; en Inca, el almacén de la Administración Subalterna; en Manacor el almacén de la Administración Subalterna; en Mahón, la expendeduría de Vicente Carreras; en Ibiza, la expendeduría de José García.

Lo que se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento del público en general.

Palma 30 Diciembre de 1895.—El Delegado de Hacienda, Manuel Jimenez.

— **Goza la supremacía sobre los demás preparados similares**

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 17 abril 1886.

Primero por vía de ensayo y más tarde convencido de su supremacía sobre los demás preparados análogos, hace mucho tiempo que vengo empleando en mi clientela la *Emulsión Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; pudiendo asegurar que es sin disputa la forma mejor y más agradable de administrar el aceite de hígado del «Gradue Morrue», particularmente en la infancia y en las mujeres de susceptible paladar.

En el raquitismo, en la escrófula, en la anemia y en aquellas dolencias que decaen el organismo después de largas superaciones ó enfermedades agudas pero de convalecencia lenta he obtenido siempre brillantísimos resultados que no se han hecho esperar.

Dr. PEDRO MANAUT Y TABERNER.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

La provincia de la Habana

Madrid 3, 2¹⁵ m.

Según afirma un despacho de procedencia *yankee* la provincia de la Habana, que hasta el presente habíase visto libre de insurrectos, ha sido invadida por dos numerosas partidas, la de Maceo, fuerte de 3500 hombres, y la de Máximo Gomez compuesta de 4000 combatientes.

El general Martínez Campos salió de la Habana en busca del enemigo para cortarle el paso y evitar se entrometa en el interior de la provincia.

Almodóbar.

— **El ministro de hacienda.—Salvajadas de los insurrectos**

Madrid 3, 2¹⁵ m.

Ha salido para Barcelona el ministro de hacienda Sr. Navarro Raverter, que va á la capital del Principado para asistir al acto de colocar la primera piedra en donde trátase de levantar un edificio para Aduana.

Las salvajadas que cometen los insurrectos son juzgadas desfavorablemente por las personas que gustan de seriedad y justicia; en Washington, principalmente, han causado muy mal efecto los actos vandálicos de los rebeldes, á quienes se asegura no reconocerá jamás como beligerantes el gobierno de los Estados Unidos.

Almodóbar.

— **Los insurrectos avanzan.—Comentarios**
Madrid 2, 11¹⁵ n.

Los insurrectos mandados por Maceo y Máximo Gomez avanzan en dirección á la Habana.

Es objeto de mil opuestos comentarios el hecho de que cuando se creía abatidos á los insurrectos y próximos á abandonar la provincia de Matanzas, retirándose á la manigua para rehacerse de los quebrantos sufridos, aparezcan nuevamente y avancen, nada menos que en dirección á la capital de la isla de Cuba.

Almodóbar.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Alcaldía de Palma

Debiendo procederse al adquinado del piso de la calle de San Miguel, desde la Plaza Mayor hasta la calle de Arabí; esta Alcaldía encarga á todos los particulares que deban practicar empalmes á la tubería conductora de agua potable, ó á la alcantarilla pública, lo efectuen dentro el plazo de quince días á contar del de la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia; pues en su defecto una vez empezada la colocación del adquinado no se dará permiso alguno para nuevos empalmes.

Palma 30 Diciembre 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Últimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	65'00
Cambio Mallorquín.	5'00
Fomento Agrícola.	65'00
Ferrocarriles de Mallorca.	30'50
Alumbrado por Gas.	113'00
Salinas de Ibiza.	00'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos municipales.	33'50
La Islaña Marítima.	45'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0'00

Valores públicos

Madrid 2, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	66'50
4 p exterior perpétuo.	75'10
4 p amortizable.	79'50
Cubas.	97'95
Banco de España.	000'00
Tabacos.	192'
Francos.	20'85
Libras.	30'55
Barcelona 2, 4 t.	
4 p interior.	66'53
4 p exterior.	75'05
4 p amortizable.	
Cubas 86.	90'62
Coloniales.	
Nortes.	24'65
Francias.	21'20
Madrid.	
París.	62'62
Renta Francesa.	
Londres.	

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Función para hoy

Dinorah

A las siete y media.

Entrada general 1'00—Al paraiso 0'75

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

Beneficio del primer actor D. José Gil

Juan José

Cada ovella en sa parella

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'40.

Se desea vender los enseres

de una tienda de comestibles. Para más informes calle de la Herrería en el número 69.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE

Pinillos, Izquierdo y C.^a

CADIZ

Vapor directo de Palma á las

Antillas

Para PUERTO-RICO y HABANA con escalas en CANARIAS, CARDENAS, STYO DE CUBA, PROGRESO y VERACRUZ, saldrá de este puerto el día 10 al 20 el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. NOTA.—El vapor *Miguel M. Pinillos* salió en lugar de este el día 1.º de Enero.

96 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

amor ocultándole mi secreto, porque quería que al revelárselo, no rechazara á la pobre y devalada huérfana.

—¡Es V. su hija! ¡Oh! ¡Cuan satisfecho estoy! Permítame V. que le bese la mano.

Y el viejo se la besó respetuosamente y levantándose luego, dijo:

—Voy corriendo á ver á Madama Magnifique.

—¿Qué va V. á decirle?

—La verdad. ¡Oh! Ha de considerarse tan dichosa como V. en cuanto sepa que no hay aquí rivalidad ninguna.

—¿Y eres V. que me amarás?

—Así lo espero, estoy seguro de ello. ¡Oh! Las mujeres pasa muy fácilmente del odio al amor. Materia es esta que he de tratar yo en siendo de la Academia. Conque hasta la la visita: pronto tendrá V. noticias.

Mr. Monmorand, olvidando su fatiga, redobló su paso y fué al *Plat d'Etain*, donde Madama Magnifique estaba con su esposo, á quien no perdía de vista. Su protector le reveló muy luego cuanto le había dicho Mlle. Emilia.

—¡Su hija! exclamó la gordinflona. ¡Su hija! ¿Es posible? ¡Pobre niña! Y yo creía que Doro.... Nó, nó: su amor era inocente, su coña

UN MARIDO PERDIDO 93

jete se encuentra embarazado en el momento de explicarse. Por fin murmura:

—Señorita, pido á V. perdon por... venía á... sepa V. que... cuando más la considero menos me atrevo á decirle...

—Y ¿por qué, señor mío? Una persona tan respetable, no puede decir nunca cosas que yo no pueda oír con gusto.

Mr. Monmorand, por salir de su embarazo, saca su caja de rapé y ofrece un polvo á la joven, la cual le dice sonriendo.

—Muchas gracias; no lo uso.

—¡Ah! perdone V., señorita.

Después de una pausa volvió á preguntar la joven.

—¿Tenia V. que decirme?

—Sí, señorita.

—Espero...

—Voy al hecho, sin preámbulos. Esta mañana, señorita, ha estado V. en el jardín del *Palais-Royal*, del brazo con un señor.

—En efecto.

—V. acaso ignore que ese señor no es libre, que está casado en Orleans, donde su esposa espera con impaciencia su vuelta.

—No ignoro nada de eso.

Edición de la tarde

PALMA 3 ENERO DE 1896

El telégrafo (Por correo)

Telegramas de la Agencia Fabra

Paris 31.

El mercado de las acciones de minas de oro sigue presentando hoy mal aspecto, tanto en esta capital como en Londres, por efecto de la situación política por que atraviesa la República de Transvaal, donde radican principalmente las expresadas minas. El partido de la Unión nacional ha reproducido su solicitud del año último, pidiendo la concesión de derechos políticos y alegando para ello que los que lo forman constituyen la gran mayoría de la población y la casi totalidad de la propiedad. También se lamentan de que los gastos públicos no estén debidamente intervenidos ni se tenga una constitución política fija, y por último de que la mayor inmoralidad se observe en todos los ramos de la administración.

La Unión nacional termina proponiendo una serie de medida capaces de modificar la situación. El viaje del secretario de Estado de Transvaal á Berlín, con el pretexto de consultar á un médico oculista, se cree relacionado con las dificultades existentes en aquella República.

Viena 31.

Según despachos de Constantinopla, en aquella capital sigue reinando la mayor tranquilidad. Espérase en breve una manifestación armenia, que es posible no autorice el gobierno. El sultán ha enviado al emperador de Rusia, con motivo del año nuevo, dos magníficos caballos y gran cantidad de tabacos, de cuyos obsequios ha sido portador el general Arif Bajá, á quien se supone encargado á la vez de una misión especial.

Paris 31.

La prensa alemana sigue ocupándose preferentemente en el asunto de la detención del Sr. Hammerstein, por la cual felicita al gobierno, aguardando que dará motivo á revelaciones en las que ha de jugar la nobleza prusiana, y suponiendo que al lado de este suceso pierden todo interés los documentos que poseen los socialistas.

Telegramas del extranjero

Paris 31.

En el Vaticano se cree que el Papa suspenda por ahora la gran empresa de la reunión de las iglesias cristianas, que ha fracasado respecto de las más importantes religiones (la luterana y la griega). León XIII resumirá esa obra suya en una encíclica, en la cual proclamará nuevamente la supremacía de la Iglesia de Roma sobre todas las demás del mundo.

Paris 31.

Por la vía inglesa llegan noticias de la capital de Venezuela asegurando que el gobierno ha pedido material de guerra á los Estados Unidos. Se activan al propio tiempo las fortificaciones fronterizas y del litoral, poniéndose en condiciones de defensa el puerto de Maracaibo y haciéndose acopios de municiones.

La comisión venezolana, dicen de Caracas, está poniéndose de acuerdo con las demás Repúblicas de la América meridional.

Asegúrase que el ministro de España en Colombia ha sido expulsado del territorio, acompañado por la gendarmería, por los informes que ha dado de lo ocurrido al representante de Inglaterra.

Paris 31.

De Río Janeiro telegrafían que el gobierno brasileño se niega á aceptar la proposición que le ha hecho el gobierno inglés de que decida un árbitro imparcial de la posesión de la isla de la Trinidad, que la Gran Bretaña pretende para amarrar de sus cables.

Paris 31.

Los ministros han recibido en sus respectivas instalaciones oficiales á los funcionarios y delegaciones que anualmente acuden á felicitarlos por el advenimiento del año nuevo.

Nada interesante en esas recepciones.

Por telégrafo y teléfono

Madrid 1.º

En Cádiz ocurrió ayer un motín á causa de haber sido muerto un joven por un empleado de la Tabacalera.

El matador fué encerrado en el cuartel de Santa Clara y el pueblo se amotinó, queriendo arrastrarle.

Después de anochecido fué trasladado á la cárcel.

Madrid 1.º

Cablegramas particulares de Cuba dan cuenta de que ha desembarcado en Matanzas el batallón de la Habana.

El batallón de Alfonso XIII ha salido para Batubano.

El general Marin, al frente de numerosas fuerzas, se ha situado en las inmediaciones de Arruella, en el límite de la provincia de Matanzas, para cortar la retirada á los insurrectos.

No se ha recibido ningún telegrama oficial.

Madrid 1.º

El Sr. Navarro Reverter ha negado en absoluto que tenga en proyecto la realización de ningún empréstito con garantías, puesto que, según asegura, las atenciones del Estado quedan satisfechas con los recursos ordinarios del Tesoro.

Seguramente en el nuevo conistorio que se celebrará en Roma se concederá el capelo cardenalicio á los nuncios de Madrid, Paris, Viena y Lisboa.

Madrid 1.º

Hoy han llegado á Madrid cuatro portugueses poseedores del billete agraciado con el primer premio en el sorteo de Navidad, con el objeto de cobrar los 12 millones.

Los portugueses citados han visitado el hospicio y han regalado entre los cuatro al niño que sacó el número premiado la cantidad de seis pesetas.

El día de hoy ha sido algo más espléndido que los portugueses.

La temperatura ha sido agradable y los paseos astateados de gente.

Eu cambio en los círculos políticos no había nadie.

No hay noticias políticas.

Madrid 1.º

La Correspondencia de España ha recibido el siguiente telegrama de Cuba:

«Habana 1.º.—Asegúrase que en el encuentro que tuvieron los rebeldes con la columna del general Prats fué muerto el cabecilla Clotilde García.

«El destacamento que guarnecía el ingenio Cantabria fué atacado por los insurrectos, que en gran número se presentaron intimando la rendición.

«El cabo que mandaba la fuerza respondió á los insurrectos que prefería morir á entregarse.

«La partida, en vista de la firme actitud del destacamento, se retiró después de tirotearse brevemente.

«Una guerrilla del batallón de María Cristina, mandada por el capitán, fué atacada en las inmediaciones de Guanamayagua por una gruesa partida.

«Esta intimó la rendición á aquel puñado de valientes, contestando el capitán que su vida y la de todos los soldados que mandaba pertenecían á España.

«En vista de esta contestación, los rebeldes trabaron un rudo y desigual combate con la guerrilla.

«Afortunadamente llegó al poco rato la columna Perera, poniendo en fuga á los insurrectos.

«El llamado Gobierno Revolucionario, escoltado por el cabecilla Rolof, se ha internado en el Camagüey.

«El cabecilla Bermúdez ha macheteado y ahorcado á varios paisanos indefensos por suponer que simpatizaban con nuestras tropas.

«El general Suárez Valdés ha tenido un encuentro con los rebeldes cerca de Cuevitas.

«Después de un rudo combate nuestras fuerzas dispersaron al enemigo.

«Los insurrectos tuvieron dos muertos.»

Madrid 2, 1 m.

Asegúrase que el Sr. Cánovas publicará á fines de Enero el decreto de disolución de las Cortes, en el caso de que la marcha de los sucesos de Cuba sigan siendo favorables á España.

Los amigos de Bosch y de Romero no se recatan de censurar al ministro de Fomento Sr. Linares Rivas.

Lo que falta

Síguese hablando de la manifestación realizada en la Habana, y puede asegurarse este es el tema preferente en todos los círculos donde se presta atención á los hechos que pueden afectar en una ó otra forma al país y variar las condiciones de la guerra de Cuba.

No es extraño que ese tema prive en los círculos políticos y que á hacer deducciones sobre sus problemas y posibles consecuencias se dirijan todos los esfuerzos.

Todos convienen en que tan venturoso suceso que presenta á los hijos leales de España unidos en una común y patriótica aspiración, reprobando la guerra levantada por el separatismo, dejando á un lado, por ahora, las políticas que respectivamente defienden, y ofreciendo el sacrificio de vidas y haciendas para extinguir la rebelión que devasta al país, es un suceso importantísimo, es la gran batalla, una victoria decisiva que ha venido á traer y confirmar la absoluta y completa seguridad del triunfo de la causa de España.

Todos, cuantos piensan hondo, y juzgan con exacto conocimiento de la situación de Cuba, de las causas que principalmente determinaron ese movimiento insurreccional, creen que si ese movimiento unánime y espontáneo de la capital de la gran antilla ha venido á dar el golpe de gracia al separatismo, no bastará, sin embargo á extinguir los gérmenes, haciendo perdurable la victoria, si á la acción necesaria, todavía de las armas que habrán de utilizarse para perseguir á enemigos fugitivos, moral y materialmente destruidos, al presente no se une el influjo de medidas políticas, y de reformas económicas-administrativas cuyo influjo se ha dicho por los conservadores del país, y de sus necesidades, será el principal y decisivo medio de asegurar la paz en la isla, y hacer para siempre incuestionables los derechos de la Metrópoli.

Y, todos, en efecto, vuelven sus ojos al Gobierno y piden intervenga gobernando, que este caso, y ante esas circunstancias traídas como provincial-

mente por arte del patriotismo de los partidos de la isla, se reduce, simplemente, á poner en práctica y rigor las reformas que el mismo general en jefe con su autoridad y gran conocimiento de la isla, y sus aspiraciones, de las cosas y causas de la guerra, estudiada sobre el terreno, ha dicho constituyen el arma más excelente de combate para desarmar la insurrección, y dejar condenada para siempre su tentación.

Ha llegado á juicio nuestro, y al de toda esa masa de opinión consciente que pide la inmediata implantación de las reformas, la hora de emplear ese especial procedimiento de hacer la guerra para concluirla y que empiece luego el reinado venturoso de la paz.

El Gobierno es obligado á utilizar momentos, y aprovechar esta gran oportunidad que le ha deparado la suerte en los instantes en que precisamente se presentaba más difícil y comprometida la situación de nuestra causa en Cuba.

La guerra desde el momento en que se ha llevado á cabo esa imponente y reveladora manifestación, suceso que despejó una verdadera nebulosa, ya no puede ser una preocupación seria y temible, como no puede ser problemático el resultado de ella, porque sería preciso se invirtieran por ilógico modo las consecuencias racionales de determinados actos, y esto es imposible.

La opinión de Cuba es opinión formada por hijos de España; todos, con abstracción de ideas y matices políticos, han protestado, con entusiasmo, su ardiente amor á España; luchan, allí, cien mil soldados enviados de la Metrópoli á la Isla; ¿quién puede contarrestar el efecto de esa unión de fuerzas y elementos?

Nadie, menos el separatismo decadente y fugitivo que huye acobardado á esconderse en la manigua para disolverse en sus guaridas.

La insurrección está vencida ya, ello es indudable; pero hay que ser previsores y desarmarla para siempre, con aquellas armas poderosas que las Cortes liberales, gobernando, inspirándose en las necesidades de la isla, dieron al actual gobierno convertidas en leyes, con las reformas. ¿Sabrá emplearlas? Su empleo es lo que falta ahora.

Palma

—Para ser entregada á la persona que acredite ser de su propiedad hallase depositada en el cuartelillo municipal una llave encontrada en la vía pública.

—Ha empezado en la calle de Vilanova la colocación de adoquines que habían sido quitados con motivo de las obras de la rasante practicada en la calle de San Miguel.

—Al encierro de las Cuarenta Horas que concluyen hoy en San Cayetano asistirá esta noche el Sr. Obispo.

—El próximo lunes á las tres de la tarde dará principio en el pueblo de Establiments la fiesta de los Reyes que anualmente celebran las gentes de aquel vecindario.

Por la noche se nos dice que unos aficionados darán una función dramática en el teatro de aquella localidad.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Nuestro buen amigo el estudioso joven D. Jaime Pomar, profesor auxiliar en la Universidad de Barcelona, apenas deje, dentro de breves días, la grata compañía de su familia, se encargará de explicar en dicha Universidad el curso de Historia Universal correspondiente al año académico que cursa.

Felicitemos por ello á nuestro amigo y á su apreciable familia.

Sigue en grave estado la niña que ayer tarde tuvo la desgracia de caerse al bajar la escalera de su casa, sita en la calle de los Bueyes.

—Esta noche tiene lugar en el teatro Circo Balear el beneficio del primer actor Sr. Gil, representándose el popular drama de Dicenta, Juan José.

Dadas las simpatías de que goza el beneficiado y la justa nombradía del drama que ha de ponerse en escena, no es aventurado asegurar habrá un lleno en el coliseo de la calle del Conquistador.

—Enclavados en el término de Puigpuñent y con el título Rápido ha solicitado D. Pedro Bofill el registro y propiedad de 40 pertenencias de mineral lignito.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

Oficial

Edicto

D. Guillermo Gelabert, Agente de Contribuciones de la 1.ª zona de Palma.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta Provincia se ha dictado con fecha 31 de Diciembre último y publicada en el «Boletín Oficial» número 4516 de fecha de hoy la siguiente

Providencia: por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han satisfecho sus cuotas correspondientes al 2.º trimestre de 1895-96 por Territorial, Subsidio y Carruajes de lujo en los plazos señalados en la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, quedan incurso en el Recargo de 5 p. sobre sus cuotas que establece el art. 11 de la misma, pudiendo satisfacerlas con el mencionado recargo durante los cinco días siguientes á la publicación de la presente, según dispone el art. 14.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. Contribuyentes á quienes pueda interesar, pudiendo estos retirar sus recibos de la oficina recaudatoria situada en la calle de Puigdorffia núm. 9 hasta el día 9 del que rige, pues espirado dicho plazo se procederá al embargo de bienes, muebles y fincas, anotándose éstas, acto seguido, en el Registro de la Propiedad según previene la regla 2.ª del artículo 4.º del Real Decreto de 27 de Agosto de 1893.

Palma 2 Enero 1896.—Guillermo Gelabert.

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Una catástrofe

Madrid;3, 9 m.

En la misma Wrangel, cerca de Waldemburgo, se ha producido una terrible catástrofe.

Hasta la hora de telegrafiar se habían extraído 21 muertos y 12 heridos.

Dicha catástrofe fué producida por una explosión de fuego grisú.

El número de las víctimas, según telegrama que se acaba de recibir, se eleva á 50, faltando aún 17 que extraer.

Almodóbar.

Las minas de oro

Madrid 3, 9 m.

Telegrafían de Londres que las noticias que se reciben del Transvaal son graves, pues el partido que se ha levantado en armas amenaza la comarca donde radican las célebres minas de oro.

Reina grande agitación en todo el país y se teme que surjan sangrientos conflictos.

Almodóbar.

Tropas á Cuba

Madrid 3, 9 m.

A bordo del León XIII han embarcado en Valencia para Cuba 600 reclutas del cupo de Ultramar.

También se han embarcado algunos voluntarios.

Al muelle asistió escasísima concurrencia, siendo muy poca la animación.

Almodóbar.

Política del día

Madrid 3, 9 m.

Aseguran los íntimos del Sr. Cánovas que cuando éste se encargó del poder hizo disponiendo de todos los medios para poder gobernar, pero que no ha querido hacer uso de ellos por no aconsejarle así las circunstancias, antes bien opinan que el señor Cánovas no disolverá las Cortes sin que antes ocurran en Cuba hechos que mejoren notablemente la situación, añadiendo que si para últimos de Febrero ó primeros de Marzo sigue la situación en igual estado de hoy dimitirá y aconsejará á la Reina llame á Sagasta al poder.

Almodóbar.

Lo que dicen en la Habana

Madrid 3, 9 m.

Dicen de la Habana que los movimientos hacia Occidente que operan los cabecillas Maceo y Gomez no darán resultado alguno por estar el general Martínez Campos al tanto de la cosa y tener situadas en los puntos estratégicos las fuerzas necesarias para esterilizar dichos movimientos.

Almodóbar.

Un nuevo monumento

Madrid 3, 10 m.

El día 10 de Marzo próximo se inaugurará en Cataluña un monumento erigido á la memoria del Obispo Caixal.

D. Carlos ha remitido al duque de Solferino una respetable suma para contribuir con ella al coste de dicho monumento.

Almodóbar.

Noticias desagradables

Madrid 3, 9 m.

Háblase de haberse recibido noticias desagradables de Cuba, versión que el Gobierno negó apresuradamente.

En los círculos políticos asegúrase que en el ministerio de la Guerra se han recibido telegramas conteniendo gravísimas noticias de la guerra de Cuba.

Almodóbar.

Una frase de Martínez Campos.—Una conferencia

Madrid 3, 9 m.

Dicen de la Habana que hablando Martínez Campos con unos amigos acerca de la insurrección, dijo, que los rebeldes se mueven como pueden, no como quieren.

Anoche celebraron una conferencia de dos horas los ministros de Ultramar, Gobernación y Hacienda, tratando en ella de las reformas de las ordenanzas de Aduanas aplicadas á Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Almodóbar.

Sección religiosa

Mañana sábado.—En San Felipe Neri continuarán las Cuarenta Horas, exposición á las seis; á las diez tercera y misa mayor. Al anocheecer, después de rezado el santo rogarío, sermón que dirá el P. Auba, filipense y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

5 céntimos **EL LIBERAL PALMESANO** 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Gran liquidación por final de temporada desde el 2 de Enero de 1896

Al objeto de rebajar las existencias, en la antigua y acreditada casa

MIGUEL MATAS
COLON 17, 19 y 21

Viaje de recreo
A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH
TÉRMINO DE MANACOR
— *Ida y vuelta el mismo día.* —
Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Ganga

Por poco dinero se alquilan todos los enseres para una barbería.
En esta imprenta informarán de su dueño.

HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

COMPañA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, a 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.
Virgen de Lluç, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del peristio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movidizos.

El tesoro de la boca ó Lícor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentrífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentrífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE **Estarás y Quetglas**

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado a los últimos adelantos de la mecánica aplicados a la indumentaria.

Visitad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, lirlantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende a precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Línea de Palma á Manacor

SALIDAS				SALIDAS					
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde		
	Palma	8'12	2'15	5'00		Manacor	6'00	11'45	5'30
4	Pont d'Inca	8'22	2'25	5'10	10	Petra	6'19	12' 9	5'49
9	Marratxi	8'36	2'39	5'24	19	San Juan	6'35	12'31	6' 5
15	Santa María	8'55	2'58	5'43	21	Sineu	6'44	12'43	6'14
19	Consell	9' 6	3' 9	5'54	30	Empalme	7' 4	1' 8	6'34
22	Binisalem	9'15	3'18	6' 3	35	Inca	7'18	1'22	6'48
26	Lloseta	9'22	3'25	6'10	38	Lloseta	7'28	1'32	6'58
29	Inca	9'32	3'35	6'20	42	Binisalem	7'36	1'40	7' 6
34	Empalme	9'47	3'50	6'35	45	Consell	7'46	1'50	7'16
43	Sineu	10' 5	4' 8	7' 3	49	Santa María	7'55	1'59	7'25
45	San Juan	10'12	4'15	7'10	55	Marratxi	8'10	2'14	7'40
54	Petra	10'26	4'29	7'31	60	Pont d' Inca	8'22	2'26	7'52
64	Manacor, Lleg.	10'42	4'45	7'49	64	Palma, Lleg.	8'30	2'34	8'00

Ramal de La Puebla

SALIDAS				SALIDAS					
Km.	Estaciones	mañana	tarde	Km.	Estaciones	mañana	tarde		
	Empalme	9'47	3'50	6'35		La Puebla	6'27	12'15	5'45
5	Llubi	9'57	4' 1	6'53	4	Muro	6'36	12'30	6'00
9	Muro	10' 7	4'10	7' 7	8	Llubi	6'47	12'45	6'15
13	La Puebla, Lleg.	10'15	4'18	7'19	13	Empalme, Lleg.	6'57	6'30	6'30

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPañA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo. . . Pesetas 12.000.000
Primas y reservas. 43.598.510
Total. 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,48.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirección en Palma—**SOL, 33**

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

Y **HOJALATERÍA**

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.^a

Se encuentran en todas las farmacias.

Está para alquilar

una casa algoría sita en la calle del Deanato núm. 13, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demás comodidades.

Darán razón calle de San Roque núm. 6.

En la calle de San Felio número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Se necesita un practicante

enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

Almorranas (vulgo morenas)
Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.